del Instituto de Economía: "Historia de la Marina Mercante de Chile". Porque, en verdad, un tema de tan primera importancia para la historia económica del país aún no había sido tratado con la acuciosidad que se merecía.

La "Historia de la Marina Mercante de Chile", abarca el período que va de 1810 a 1922. El profesor Véliz lo estudia dividiéndolo en tres partes: entre 1810 y 1848, cuando impera el ideario proteccionista o neo-mercantilista; entre 1848 y 1866, cuando el Estado abandona esta posición, debido a circunstancias diversas; y entre 1866 y 1922, caracterizado por el dominio de las ideas liberales o librecambistas y un prolongadísimo debate parlamentario que finalizó con el restablecimiento de la reserva nacional de cabotaje, política que fundamentó el entonces presidente Alessandri al expresar: "se puede decir, con toda razón, que la conquista de la independencia política de los pueblos no es completa hasta que se logra la conquista económica, que forman en conjunto la verdadera emancipación"

Claudio Véliz no trata especialmente el periodo posterior a 1922, pero deja esbozada la tesis de que los preceptos de la nueva legislación indican una vuelta al primitivo proteccionismo y que el fracaso práctico de la nueva experiencia constituye una reedición del fracaso de la experiencia de 1811. Tesis que, por cierto, deja campo abierto para amplias polémicas.

No menos polémicas son las conclusiones del autor acerca de los que él llama "mitos del folklore nacional", tomados en serio aun por serios investigadores e historiadores: los de que Chile en una época lejana poseyó una poderosa flota mercante; que esta marina fue destruida por las medidas librecambistas preconizadas por Courcelle-Seneuil; que los astilleros del Maule tuvieron alguna vez gran importancia para la economía nacional, etc. Para Claudio Véliz tales creen parecen ser tan fantasmales como la creencia en el Caleuche. Y la historia de nuestra marina mercante poseería en buenas cuentas las mismas caracteristicas que Wilde señalaba para la literatura norteamericana de su época: la de haber llegado a la decadencia sin tener edad de oro. Así pues, parece resultar que pese a todas las condiciones geográficas favorables, Chile nunca tuvo una marina mercante desarrollada. Esta contradicción está señalada por Claudio Véliz como debida a la acción de los poderosos grupos de exportadores agrícolas del sur, los exportadores mineros del norte y las casas importadoras de mercaderias y productos del centro del país, todos ellos opuestos a cualquiera política de desarrollo naviero del país.

En el libro que comentamos aparecen remozados algunos episodios de la historia nacional, que, a no dudar, serán extremadamente sugerentes para posteriores investigaciones monográficas: las empresas de corso de principios de la república; el tráfico de esclavos desde Polinesia a las guaneras del Perú en barcos mercantes chilenos; las luchas gremiales de la gente del mar, etc.

El espiritu de sintesis del profesor Véliz, su dinámico estilo y su acertada elaboración de frondosos documentos y estadísticas ha dado como resultado (creemos que sin proponérselo el autor) que su libro pueda ser leído con interés tanto por el especialista como por el lector corriente. Mérito que dificilmente alcanzan los libros de indole técnica.

Esta "Historia de la Marina Mercante de Chile" es la primera publicación de una serie de obras sobre historia económica del país que anuncia el Instituto de Economía. Es de esperar que los próximos libros tendrán tanto interés como el que tratamos. Su utilidad será manifiesta. Por lo menos, parafrascando una cita de Santayana hecha por Claudio Veliz, para que no estemos condenados a repetir nuestro pasado debido a que lo hemos olvidado.

PUBLICACIONES UNIVERSITARIAS

Ha aparecido el ejemplar Nº 121-122 de los Anales de la Universidad de Chile, correspondiente al primer y segundo trimestres de este año. Contiene artículos de Juan Rivano, Motivaciones para la filosofia de Bradley; Alan S. Trueblood, Tres calas en el Renacimiento Español; Héctor Estades, La Novela: mirada a la vida; Augusto Orrego Luco, La cuestión social en Chile en 1884; Beltrán Villegas, Qumrâm, un camino en el desierto; Mario Ciudad, Schopenhauer oculto: la extrañeza existencial; Gustavo Becerra, Algunas analogías entre el pensamiento de Schopenhauer v el romanticismo musical; Wolfang Kretschmer, Schopenhauer como precursor del pensamiento físico y biológico actual; Douglas Cochrane, Thomas Cochrane, Centenario de su muerte; Ester Matte, Siete escritoras de Chile. Además, contiene Homenaje al ex Rector de la Universidad de Chile, Domingo Amunátegui Solar, educador, historiador y estadista, en el centenario de su nacimiento, 1860-1960. Incluye los discursos de homenaje del Rector de la Universidad, don Juan Gómez Millas, y del Decano de la Facultad de Filosofía y Educación, don Eugenio González. Profesor Guillermo Feliú Cruz: Caracterización de la obra histórica de Domingo Amunátegui Solar. Prof. Hugo K. Sievers: Domingo Amunátegui Solar, miembro del Consejo Universitario. Hugo Matus: Labor docente e ideas pedagógicas de Domingo Amunátegui Solar.

Domingo Amunátegui Solar: Páginas de mis memorias; Mi hogar: el Instituto Nacional; La doctrina ideal sobre el Instituto Pedagógico en 1892; Elogio del Instituto Pedagógico; El estudio de la historia contemporánea de Chile; La segunda presidencia de Arturo Alessandri: Hisbanoamérica.

Profesor Guillermo Feliú Cruz: Cartas inéditas sobre Europa, de Domingo Amundtegui Solar. La sociedad, los hogares y la política chilenos según la correspondencia de M. L. Amundtegui y Rosa Solar de Amundtegui. La formación intelectual de la juventud chilena en Europa a comienzos del siglo XXI.

Domingo Amunátegui Solar: La historia de mis libros. Profesor Guillermo Feliú Cruz: Ensayo de una bibliografía de Domingo Amunátegui Solar. Epistolario: cartas dirigidas a Domingo Amunátegui Solar. Se intercalan en el texto algunos retratos de don Domingo Amunátegui.

El volumen incluye, finalmente, la sección habitual de crítica y reseñas bibliográficas.

Influencia de la estabulación invernal sobre la producción de leche en la zona central de Chile, por Mario Hermosilla C., Boletín Técnico Nº 8 de la Escuela de Agronomía.

El pensamiento histórico, político y económico del Conde de Campomanes, de Ricardo Krebs Wilckens (302 páginas).

Un minucioso análisis del pensamiento del Conde de Campomanes y de los distintos elementos que informaron las concepciones y la acción política de éste, que fue uno de los representantes más significativos del despotismo ilustrado español. A través suyo, la cultura española del siglo xvin puede verse como una yuxtaposición ecléctica de la antigua cultura eclesiástica y teológica y la nueva civilización racionalista secularizada.

La estructura de la obra literaria, por Félix Martínez Bonatti (176 páginas).

Este estudio —nos dice el autor— hará evidente la naturaleza de la intima relación de lenguaje y poesía, y, con ello, la razón de unir teoría del lenguaje y estética de la literatura. Restringiendo un tanto la conocida doctrina de Croce que identifica Estética y Lingüística General como una Ciencia de la Expresión, podemos afirmar que la estética de la literatura es, en buena parte, filosofía del lenguaje.

Apariencia y realidad, ensayo metafisico, de Francis Herbert Bradley (448 páginas, en dos tomos).

Versión castellana de la obra más difundida y célebre del movimiento idealista inglés conocido bajo la denominación de neohegelianismo.

El libro de Bradley comprende dos partes. La primera de ellas contiene un análisis crítico universal de la metafísica. La segunda incluye la elaboración y la defensa de la tesis de Bradley: la realidad es la experriencia omnicomprendida y única que mantiene en armonía la diversidad.

El profesor Rivano ha agregado al texto algunas notas y una introducción que interpreta el pensamiento del filósofo inglés.

Escritos políticos de Camilo Henríquez. Introducción y recopilación de Raúl Silva Castro (194 páginas).

Contiene una introducción biográfica y una antología de los escritos políticos de Camilo Henríquez, con notas alusivas a su origen e interpretación. La recopilación ha tomado páginas de la Aurora de Chile, el primer periódico, del que Henríquez fue editor en 1812, del Monitor Araucano y de otras publicaciones de la época, atendiendo de preferencia a su interés político e ideológico y a su avanzado sentido social.

Tradición y reforma de 1810, de Sergio Villalobos (248 páginas).

En la obra están implícitos los problemas derivados de la Independencia y sus efectos subsiguientes, originados por el término de un régimen de solidez secular que había conformado el espíritu colectivo y por el nacimiento de nuevas concepciones que se hallaban en contradicción con el pasado.

Complementan el texto 12 grabados de la época sobre motivos populares chilenos.

La Medicina Socializada del Dr. Benjamín Viel (198 páginas).

Después de conocer los servicios de atención médica de Gran Bretaña y la Unión Soviética, el Dr. Viel ha querido comparar cómo esos dos países, de tan diferente estructura y tradición, lograron organizar una medicina estatal a la que no faltan ni la eficiencia de la medicina moderna ni los componentes humanos de la de antaño. Basándose en esas experiencias, estudia el problema social de la medicina en Chile, su evolución y características y señala la orientación racional que ésta debería alcanzar en nuestra sociedad.

Trabajo y Seguridad Social. Nº 11. Enero-febrero, 1961. Publicación del Instituto de Ciencias Políticas y Administrativas de la Universidad de Chile y de la Sociedad Chilena de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social. Con sus acostumbradas secciones: Trabajo (Doctrina, Legislación y Jurisprudencia); Seguridad Social (Doctrina, Legislación y Jurisprudencia) e Informaciones y Documentos.